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此次“学历能力双提升”培
训班共有申报课题21个，会上，9

个重点调研课题组作了分组汇
报，涉及心理健康教育、高考招生

改革、产教融合、师生发展综合评价
等教育领域热点焦点问题，选题新颖、

涵盖面广、专业性强。
“首先我要给大家点赞！”鲁焕清在

听完9个重点课题的汇报后说，与第一次
相比，这次汇报的课题“颜值”更高、“成色”

更足，从大家充满自信的脸上看到了年轻教
育工作者的教育情怀，从课题内容的深耕细

作上看到了喷薄而出的朝气和力量，从“学历
能力双提升”的崭新培训模式上，看到了我市学

校、教育的美好未来。鲁焕清在一一精准点评课
题后指出，这次的课题从内容看更加注重导向思

维、从成果看更加注重应用研究、从成员看更加注
重团队协作、从形式看更加注重格式规范。鲁焕清建

议，课题研究要准确把握时代背景，立足宁波、放眼浙
江，紧贴时代脉搏。要准确凝炼课题标题，做到准确、简
洁、有效，力争用最少的词有效地表达课题的核心内
容。

“刚才听了大家的课题汇报，很震撼！大家很努力，
也有了初步成效，在此我表示祝贺。”毛才盛充分肯定
了各组课题的研究开展情况，认为紧紧抓住了问题本
质，既有理论研究，也有实践探索，取得了阶段性成果
和初步成效。毛才盛对9个课题作了深入分析并提出
具体要求，他指出，课题研究要精准深入，增强调研的

针对性和专业性，确保取得实效，比如“浙江省高校‘三
位一体’招生区域差异分析及归因研究——以宁波市
为例”，查阅收集了大量详实数据，并作了科学加工分
析。课题研究要善于创新，毛才盛以“教育数字化背景
下学生综合素质的过程评价及应用研究”课题为例，认
为思路契合了教育评价方向，但怎么建设好、应用好等
问题仍可以做一些新探索。课题研究要善于利用新技
术，他结合“构建市域职业启蒙与劳动教育师资平台宁
波模式的实践研究”课题的研究情况，建议在学生职业
启蒙、成长指导中适时引入VR、AR等新技术，在课堂
教学中不断引入新知识、新科技。

毛才盛还对中青班学员的学习提出要求。一要在
提升政治素质上争一流作表率。树牢“四个意识”，坚定

“四个自信”，坚决做到“两个维护”，在走进基层搞调查
研究、深入思考矛盾问题中，坚定理想信念、提升思想
境界，学好党史这门必修课。二要在开拓眼界格局上争
一流作表率。要通过调研学习，增强大局意识，站在经
济社会发展大局和宁波发展全局的高度，来思考谋划、
推进落实教育工作，从中发现机遇、找到结合点、打开
新天地。三要在推动中心工作上争一流作表率。要结合
自身专业，对当前教育改革发展过程中出现的热点、难
点问题，围绕打造我市教育“五个方面”的标志性成果、
防范化解重大风险的“四个机制”等中心工作，开展调
查研究、推动工作落实。四要在锻造硬核力量上争一流
作表率。通过中青班的学习、调研、培训，既要锻炼谋划
全局的魄力和才干，也要熟练掌握运用科学的工作方
法，能办事会办事办成事，确保将上级的各项决策部
署，高效率、高质量的落到实处。

把结业仪式搬进了乡村学校
市“学科教育家培养”高级研修班画上圆满句号

3月26日下午，市教育局举行
直属学校（单位）中青年干部“学
历能力双提升”培训班重点调
研课题汇报会。市教育局党委
书记、局长毛才盛出席会议
并讲话，市社科院（市社科
联）党组成员、市社科院副
院长、市社科联副主席鲁
焕清作专家点评，市教
育局党委副书记徐文
姬主持汇报会。
□现代金报 | 甬上教育

记者 陈嫣然
通讯员 张土良

近日，为期两年的
宁波市“学科教育家培
养”（中小学科学）高级
研 修 班 迎 来 了 结 业 仪
式。与以往的结业仪式
不同，今年班级优秀学
员们走进了乡村学校，
为当地的孩子们送去了
一堂又一堂精彩有趣的
科学课，也为自己的“充
电之旅”画上圆满的句
号。
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高级研修班走进乡村学校，师生都称“收获满满”
“老师在天平的这端放上橡皮，在天平的另一端

放上绿豆，同学们，请你们睁大眼睛，帮老师看看，怎
样才能让天平保持平衡呢？”宁海县越溪乡中心小学
的实验教室里，校长胡旭波正在给三年级的学生上
科学课，这堂课，他要带领孩子们通过实验探究“空
气有质量吗”。

科学实验讲究严谨和精准，在示范操作每一个步
骤前，胡旭波都会留意讲台下的反应，或提问或引
导，紧紧地抓住学生们的注意力，引爆“头脑风暴”。

“小学科学的知识点不多，更注重激发孩子的学
习兴趣和好奇心，花一堂课的时间让孩子亲自动手
实验非常有必要，也是很有效的。”教室后方，同班学
员们时而记录，时而探讨，尽管声音微小，但迸发的
火花却十分闪亮。

作为高研班学员之一，历经两年的培训学习，最终
回到自己的学校参加结业仪式，对胡旭波来说，这份答

卷意义非凡。他告诉记者，越溪乡中心小学虽然是乡村
学校，但这里的孩子对于科学的热爱与城区的孩子并没
有不同，作为科学老师同时也是校长的他总想着能为孩
子们尽可能地提供更好的科学教育，因此，能够参与高
研班，无疑是一次飞跃般的“自我升级”。

高研班优秀学员、镇海区蛟川书院的科学老师胡
维维当天来到了宁海潘天寿中学，为初一学生讲解

“唾液淀粉酶对淀粉的消化作用”，给学生们留下了
深刻的印象。“课堂上播放的PPT制作很精致，每个
环节紧紧相扣，我们想知道的几个知识点，老师都进
行了梳理和解答，对学习这一课帮助很大。”一堂课
下来，初一四班的张展铭同学收获满满。

“能把自己的课堂带到更多的学校，为学校注入
新鲜的活力和教学思路，同时还可以与参加观摩的
老师们互相交流学习，希望这样的机会能再多一
些。”胡维维老师表示。

学员们争当各个学科领域的“领头雁”
据悉，宁波市“学科教育家培养”（中小学科学）

高级研修班由宁波教育学院承办，自2011年启动以
来，主要以宁波市名师及以上骨干教师为对象，按学
科分批次逐年实施，每个项目历时两到三年，中心安
排了语文、数学、英语等多个子项目共150多人参与
培训，依托国内知名高校专业平台，学员们在一次次
的学习课程和活动中收获颇丰。

宁波教育学院教育培训学院院长王晶晶介绍，这
届（中小学科学）高研班在2019年6月开班，汇聚了
宁波市中小学科学教师队伍的领军人物29名，其中
正高级教师5名，省特级教师4名，其中3人评上正高
级教师，6人获评市名师，都是在培训期间。“这29名
学员可以说是‘过五关斩六将’，通过严格的笔试、面
试才获得入班资格，两年间，我们邀请到了浙江省教
科院院长朱永祥、浙江省教育厅教研室王耀村教师

等多名‘重量级’导师开课讲授，组织学员到杭州中
小学跟岗学习，跨界培训，哪怕在去年疫情防控期
间，也不‘停学’，通过云端开展课题研究，不断满足
提高学员专业发展的需求和水平。”更值得一提的
是，此届高研班还吸纳了舟山、丽水的学员一同培
训，实践甬舟教研一体，助推舟山教育高质量发展。

尽管高研班的学习已告一段落，但是学员们的收
获与成长并不仅仅体现在当下的讲台上，他们还将
通过专题培训、师徒结对等各种方式带领更多的教
师走在进步的道路上。“这也是我们将结业仪式搬进
乡村学校的初衷之一，这些学员们作为宁波各个学
科领域的‘领头雁’，除了专业素质的提升，更重要的
是，要寻得一份博大的教育情怀。尤其在现今乡村振
兴大背景下，应该到更广阔的乡村去奉献自己的力
量。”王晶晶说道。
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胡旭波正在给孩子上公开课。


